

Le jeu canadien existant depuis un siècle au moins, il doit se trouver dans les journaux, les livres, les manuscrits d'autrefois quelque renseignement qui permettrait de formuler une hypothèse plausible, faute de mieux.

La parole est aux chercheurs.

E.-Z. MASSICOTTE

REPONSES

M. Henaux des Rioux a-t-il été gouverneur de Montréal ? (XXIII, II, p. 53.) — Mgr Tanguay et bien d'autres après lui nous donnent M. Henaux des Rioux comme gouverneur de Montréal en 1684, succédant à M. Perrot.

Ceci est une erreur dont sont responsables les éditeurs de l'*Histoire du Canada* de M. de Belmont. Ils font dire à cet auteur :

“ 1684 — M. de Meulles, intendant, s'en retourne. M. de Champigny vient. Au retour de la guerre arrivèrent les vaisseaux, M. de Callières, M. Hénault des Rioux, gouverneur de Montréal, et trois capitaines de vaisseaux.”

Nous n'avons pas vu le manuscrit de M. de Belmont mais, pour sûr, il y a eu transposition dans la phrase citée ici. “Gouverneur de Montréal” devrait venir après “M. de Callières”.

M. de Callières nommé gouverneur de Montréal le 10 avril 1684 s'en venait prendre son gouvernement. Puisque M. Henaux des Rioux faisait route avec lui, il aurait fallu que le roi nomme en même temps deux gouverneurs de Montréal.

Le *Henaux des Rioux* mentionné par M. de Belmont ne serait-il pas plutôt M. Huet du Rivau, capitaine dans les troupes, qui passa dans la Nouvelle-France en même temps que le marquis de Denonville au printemps de 1684 ? M. Huet du Rivau retourna en France dès les premiers mois de 1685.

M. Huet du Rivau retourna en France dès les premiers mois de 1685. *Auger de Subercase* (XVI, VI, p. 176 ; XXIII, II, p. 55.) — La note suivante sur le dernier gouverneur français en Acadie est tirée de la Série D2, vol. 47, folio 3, d'un “Estat envoyé par M. de Callières des officiers d'infanterie apostillez de leurs qualitez et services” le 15 octobre 1701, comme suit :

“ Le Sr Subercase, natif de Bear (sic pour Bearn), âgé de 38 ans, est venu Capitaine en Canada en 1687, fait Major des troupes en 1693 et Enseigne de vaisseau en 1695. Bon officier.”

D'après cette donnée Daniel d'Auger de Subercase serait né en 1663, en Bearn, Basses-Pyrénées.

Quant au lieu où il est mort, Lafflard, tome I, folio 21, dit que c'est à Paris le 9 novembre 1732, et au tome II, folio 262, il écrit que c'est à Cannes, le 19 novembre 1732.

PLACIDE GAUDET